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32岁，他从事宠物医疗11年，他微信的名字就叫：“宠医 秦怀江”。
从一个听诊器打遍天下到CT、甚至核磁共振，他的经历，可以说是国内宠物医疗行业的发展史。
作为一名来自山东的北漂，从海南、到北京，最终他扎根沈阳，并且两次创业，成为知名连锁宠物医院的院

长；除了沈阳是国内最大的宠物输出基地——仅仅桃仙机场每天就有2万-3万只宠物猫发往全国各地，更是因
为这里有他的爱人、他的家。

虽然和给人看病的医生服务的病患有所不同，但医者仁心，“让‘患者’能健康出院”——他们的幸福都是一
样的。

农村娃立志求学 投身畜牧医疗

1987年，秦怀江出生在山东省的
一个乡村。

“小的时候家里条件不好，我还
有弟弟妹妹。不过我的家长特别开
明，一直深信知识改变命运，就是要
求我们家的孩子，一定要读书，要上
大学，我读了大学之后，我的弟弟妹
妹也都考了上了大学。不过对于我
自己来说，也是受条件限制，最初就
是能考上大学就满足了。”秦怀江回
忆：当初和他在一起的小伙伴，只有2
个和他一样上了大学，很多人初中毕
业就走上了社会。

高考填报志愿时，面对众多选
择，秦怀江报了海南省的一所大学的
畜牧医疗专业并被成功录取。

“一个是我们农村，大牲口是家
里的顶梁柱，一旦有个病什么的，对
于家里的影响特别大；家里也有亲属
养猪的，对于这方面需求很大。再有
我一个远房表哥，当初就是学的这个
专业，他一直是我的榜样，所以我也
选择了这个专业。当然，他现在已经
是中科院的博士了，在广州主持一个
实验室，主要研究动物病毒检测的。”
秦怀江表示。

从农村娃到宠物医院院长
让“患者”健康出院是最大的幸福

两次创业 成为知名连锁宠物医院院长

2015年，秦怀江离开了北京。
“6年的时间，除了让我在技术上、眼界

上有了很大的收获。最主要的是，在这里
我遇到了我的爱人。”秦怀江的爱人是辽宁
人，在辽宁毕业之后，也去了北京继续学
习，与秦怀江在一起工作。

离开北京之前，两个人已经结婚。
“结了婚就不是我自己了，在北京生活

成本太高了，虽然不舍，我们还是决定离开
自己去创业。”秦怀江表示。

对于是回山东还是回辽宁，两个人也
经过了一番考察。“宠物医疗这个行业，对
于地点是要求很高的。先是在济南待了三
个月，那边的相关市场很一般。我们又到
了沈阳。”秦怀江表示。

辽宁在整个国内宠物行业中，是最大的
输出基地。“就算空运，每天从桃仙机场发往
全国各地的宠物猫就有2-3万只，还有宠物狗
的数量也非常大。这里的宠物相关行业很发
达，而且普通居民里养宠物的比例也很高。
最终我和爱人决定在这里创业。”秦怀江说。

他们拿出了自己全部的积蓄，又和亲戚
朋友借了一部分，最终拿出了50多万元在沈
阳市的南塔地区开起了自己的宠物诊所。

因为资金有限，诊所的位置比较偏，也
没有能力引进太高端的检查设备，“简单的
手术可以做，因为设备的原因也限制了我

的发挥，很多技术没有办法应用。收入上
比我在北京的收入略高，我们两口子也就
相当于两个工薪阶层，温饱是没有问题，但
是想要发展就感觉很难了。”

2017年，机会再次展现在秦怀江面前。
“就是认识了‘我宠我爱’宠物医疗的投

资人。‘我宠我爱’是一家全国性质的连锁宠
物医疗机构，经过多次的接触，最终他们答
应给我投资，我想引进更高端的设备，想换
一个更好的位置，这些都可以实现了。而且
我也可以使用他们的品牌，这样我就可以专
心的做技术，其他营销方面的工作都有专业
的人士帮我完成。”秦怀江表示。

2017 年，秦怀江主理的“我宠我爱”宠
物医院长白店正式开业，先期投资就达到
了 200 万元：全自动的生化设备、呼吸麻醉
设备、心脏监护、莱卡显微镜、DR拍照电脑
显影设备……

“除了设备，我也有了很多的进修的机
会。比如前一段时间就去了韩国，见识了
两个病例，一个是心脏的寄生虫，这个在国
内大部分检查不出来，即使检查出来也没
办法治疗。而韩国的同行，用导管进行微
创手术，从颈静脉到心脏，把寄生虫夹出
来；还有一个病例，是心脏闭合不全，是从
后腿静脉到心脏进行手术，这在国内都是
从来没有过的手术。”秦怀江表示。

从海南到北京 从月薪600元到8000元

带着这样的信念，秦怀江终于有
了一个到北京的机会。

“也是他们到海南交流时认识的，
对方是一家专业的宠物医院，可以给
我一个实习的机会。宠物医疗来说，
国内主要就是北上广，无论是设备还
是技术，都是最好的，既然人家可以接
纳我，我还有什么可犹豫的。”秦怀江
当即决定从海南离职到北京去。

2009年，秦怀江到了北京。一开
始到北京，单位给他每个月600元的生
活费，他和其他同事一起挤集体宿舍。

“8个人住一个大约 50平方米的
房间，这还算是好的，因为没过多久，
房东把房子卖了，我们又搬到了一个
地下室去住，在这个地下室，我和同
事整整住了两年时间。”秦怀江回忆。

这期间，秦怀江从实习生月薪
也到了2000元左右。

“从打杂做起，用了3年时间，我
终于成了一名宠物医生，开始月薪
是 5000元，后来是 8000元。这时我
也可以自己租那种合租的房子了。”
秦怀江表示，“当时确实是挺苦的，
不过我一个农村孩子出身，没什么
大不了。最主要的是，在这里，我可
以说每天都能学到新的知识，比如
这周有一个眼科手术，下周又遇到
一个心脏手术。尤其每年都会有一
些病例，这些病例也只有在这种地
方才能遇到，非常难得。不管宠物
医生还是给人看病的医生，临床都
是最重要的，那时就是感觉每天都
学不够。”

辽沈晚报、聊沈客户端记者 隋冠卓

毕业进入宠物医疗 一个听诊器打天下

大学四年，秦怀江的成绩很好，毕
业实习时，被老师介绍到了当地的一
家小动物救助基地的医院做小动物医
生，从此开始与小动物医疗结缘。

“小动物救助基地是那种带着公
益性质的，我们那里说是医院，其实
条件非常简陋，主要的医疗设备就是
一个听诊器。如果小动物生病了，只
能是简单的输液，或者有外伤，也就
是简单的缝合。”秦怀江表示。

但是因为公益属性，基地经常会
接受外来的捐助，其中就包括医疗方
面的，甚至还有国外的高水平小动物
医生来交流。

“听他们的介绍，给小动物看病，
居然可以验血、可以照相，使用的设

备都是可以和给人看病类似的，手
术的器械也都是有专门用于治疗小
动物的；基地的条件是这样的，之前
在学校里，这方面接触的也很少，而
且都没有实操，就算是有设备，也不
会用。他们的到来相当于给我打开
了一扇门，让我知道外面的世界是
很大的。”秦怀江表示。

那时秦怀江已经毕业，在这个
救助基地工作了将近一年，月薪在
2000元左右。

“从实习到正式工作，可以说我
已经爱上了这一行，也非常喜欢小
动物，但就是不想再一个听诊器打
天下了，我想要学习更多的更先进
的小动物医疗的技术。”

宠物医疗 最重要的是多点耐心
从事宠物医疗这么多年，秦怀江也遇

到过很多让他记忆深刻的病例。
“在北京时有一次，一对学生情侣带着

一条吉娃娃来就诊。这条小狗他们花了
400 元买的，经过诊断是细小病毒感染，看
这个病的花费可能要四五千元，对于吉娃
娃来说这个病致死率在 90%以上。它的主
人是学生，只能拿出1000多元钱来，我还是
决定救一救。小狗太小了，护士输液不好
找血管，我就亲自输液，到了晚上给它带回
我的家里，随时监控它，它自己的求生欲也
很强，一周之后居然救好了。我觉得每个
动物都有活着的权利，我们医生不能随意
决定他们的生死。”秦怀江表示。

“宠物和人不一样，它不会说话、没有办
法表达自己的感觉；毕竟它们是动物，会有
一些天然的攻击性，动物行为是一门学问，

需要实践学习，作为宠物医生，一定要有更
多的耐心。但同样我们也会接触到很多生
离死别，每次生死离别的背后都是宠物与一
个人、一家人诉说不完的故事。从事宠物医
疗这么多年，为什么我一直想要提高自己、
想要更好的设备，不是想要赚多少钱，就是
想要一个能让自己好好看病的平台。和所
有医生一样，宠物医生最大的幸福也是自己

‘患者’能够健康出院。”秦怀江说。
“其实，宠物医疗行业在国内的发展与

国外最先进的地方还要有 30 年左右的差
距，我们可以说是从听诊器改善的一代人，
还在起步阶段，更重的担子还要更年轻的
人去挑战，路途还远；而且面对生死，医学
能做的往往有限，我们能做的是温柔的对
待生命，在生命仍存在的时候好好陪伴，尽
力守护。”秦怀江最后表示。

秦怀江在工作。 本人供图


